

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos. Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telef. 211.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez

PRECIO DE NUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—Un cuarto id., 0,00.—Comunicados funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.—Esquelas

Problemas locales

Corrigiendo faltas

No una, sino varias, han sido las ocasiones que en estas columnas nos ocupamos, y pedimos al Municipio que los focos de luz eléctrica que instaló la Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo en la calle del Comercio, y que luego no siguió costeando por razones de economía, fuera él quien sufragara los gastos, para que una vía que es en Toledo la que más importancia tiene, no estuviera alumbrada como la del último villorrio.

Y pedíamos esto, por razones de ornato público, por entender que respondía y se llenaba con ello una necesidad por todos sentida, pues era realmente vergonzoso que una capital de la importancia que la nuestra, y que tan visitada es, careciera de un alumbrado potente en aquel sitio, donde el Comercio tiene su corazón y es el punto de cita y paseo de todo Toledo a la hora de anochecer.

Como antes decimos, muchas veces pedimos esta mejora de carácter general, la corrección de esa total falta de alumbrado, mas nuestras observaciones, como ocurre por regla general con todas las cosas, cayeron en el vacío, y ahora que habíamos perdido toda esperanza de que se remediará tal mal, el concejal Sr. Arcal, en la sesión de anoche, trató tan importante cuestión, consiguiendo que el Municipio aprobara la moción por él presentada, y por la cual, los focos de la calle del Comercio estarán luciendo todos los días desde las siete de la noche hasta las diez horas estas, en que la concurrencia es mayor en la citada calle.

Con determinación semejante se ha dado gusto al vecindario y se ha evitado que sigamos siendo criticados por aquellos que, al llegar a nuestra ciudad, se asombraban de la absoluta carencia de alumbrado, y todo esto hay que agradecerlo.

al Sr. Arcal, como así lo hará el pueblo de Toledo.

Existen en Toledo muchas cosas como está, que para algunos, y sobre todo, para la mayoría de nuestras autoridades que las consideran como cosas de poca monta, como nimiedades en las que no hay que parar la atención, cuando real y verdaderamente entrañan suma trascendencia. Es necesario, aunque sea poco a poco corrigiendo multitud de faltas que nosotros nos hemos cansado de denunciar, y que por el buen nombre de Toledo requieren una pronta y terminante solución.

Una de ellas es la cuestión de la limpieza de las vías públicas, harto descuidada por la higiene, y además porque se paga para ello, hay que evitar á todo trance que sigan las calles tan sucias como están, y que hasta hora bastante avanzada del día existan en sitios céntricos esos enormes montones de basura que son una verdadera vergüenza y que constituyen un caso verdaderamente denigrante para las autoridades toledanas.

Otra de las faltas á corregir, es la prohibición de que en las Cuatro Calles, al anochecer, se formen esos grupos compuestos por mozallones, que acometen y profieren palabras soeces al paso de toda mujer, sea de cualquier clase y condición. Esto es poco digno y no dice nada bueno en favor del pueblo que es juzgado por culpa del tremendo abandono y muy grande negligencia de aquellos que teniendo la obligación de evitar cosas de semejante índole, por todos reprobadas, no lo hacen por las causas antes citadas.

Hay que corregir esto á todo trance, y hacerlo no cuesta nada más que la nimia molestia de dar una orden, y con ello se velará por el nombre y dignidad del pueblo; y además las autoridades cumplirán con su deber, cosa que por ahora no hacen.

No se devuelven los originales.

¿La Electricista toledana denunciada?

Según rumores que hasta nosotros llegan por autorizadísimo conducto, el salto de agua denominada de la Cruz, propiedad de la Electricista toledana, ha sido denunciado por no reunir los requisitos que la ley marca para semejantes casos.

Tenemos entendido que se va á proceder al nombramiento de peritos, designando como tales á determinado número de señores ingenieros para que dictaminen sobre el particular.

El asunto, si las cosas siguen por el camino empezado, promete dar mucho juego, pues saldrían al público cosas que éste desconoce. Lo que si se asegura es que tal denuncia será fácil que dé causa ocasional para promover un pleito de estos cuya resolución duran lustros y más lustros.

NUESTROS POETAS

LA MAÑANA

Todo es bello en el campo, todo brilla en la mañana espléndida. Las flores rica alfombra semejan de colores suave á los pies, al alma maravilla.

Sonríe el sol. Allá, junto á la orilla del arroyo cuajado de rumores, un jilguero que canta sus amores, y la bandada con su voz humilla.

Tiembla el rocío en gotas cristalinas sobre las flores que lanzan sus aromas hacia las altas nubes purpúras.

Y del llano, del monte, de las lomas, como un rumor solemne y prolongado, eleva á Dios un canto lo creado.

J. C. LABRA

AL DIA

Dos notas que ofrecen singular contraste y tienen un gran interés de actualidad nos dan hoy tema para el cotidiano comentario. Simultáneamente han llegado á nuestras manos

Una y otra nos han impresionado al mismo tiempo. Son dos manifestaciones, dos vibraciones de la pública opinión, el sentir popular que representan dos puntos de vista opuestos y contradictorios. Es uno de ellos el mitin de las izquierdas celebrado en el teatro Soriano; es la otra el texto de un mensaje de paz elevado á su majestad el rey por una Comisión de Barcelona y suscrito por centenares de entidades y asociaciones catalanas.

Nada más complejo que la psicología de las multitudes. Nada más ilógico muy á menudo que las más vociferas manifestaciones populares. Ese mitin del teatro Soriano es una palpable muestra de ello. Debó ser reunión y asamblea de propaganda electoral y ha resultado poco menos que protesta contra la neutralidad de España en el conflicto europeo, y ha sido manifestación de

simpatía hacia una de las partes beligerantes. La mayor parte de los oradores poco se han preocupado de las próximas elecciones provinciales. Han hablado de la guerra, han calificado de suicidio la neutralidad, han hecho categóricas afirmaciones pidiendo nuestra intervención en la guerra actual.

Uno de los más prestigiosos oradores, el dicho, concretamente, que precisaba que nos prestásemos á imponernos los mayores sacrificios, y el público le ha aplaudido. Y el público ha dado vivas y ha dado muertas irreflexivos y peligrosos.

Se ha dado además otro caso singular en ese mitin. El Sr. Lerroux recordó que en Burdeos donde había anunciado una conferencia, tuvo que suspenderla porque el prefecto de la Gironda le prohibió hablar de la guerra. Y en España, en Barcelona, habló de la guerra lo que quiso el Sr. Lerroux, y protestó de la neutralidad española, diciendo aquí lo que no se le dejó decir en Francia. ¡Se dirá luego que no gozamos de la más amplia libertad y tolerancia!

También las palabras del Sr. Lerroux fueron subrayadas con grandes aplausos y aclamaciones.

¿Qué consecuencias podemos deducir de tal acto y de tales manifestaciones? ¿Qué significación tiene en el orden político y social ese mitin y esos entusiasmos y esos vivas y muertas?

No seamos impresionables. No veamos como el hidalgo manchego gigantes y ejércitos formidables donde sólo hay rebajas y molinos inofensivos. Esas manifestaciones contra la neutralidad no tienen trascendencia ninguna. No responden á un reflexivo estado de opinión. Son burbujas de jabón que nada llevan dentro. Representan no más que la particular opinión de unos cuantos señores de una minoría exigua. No representan ni pueden

representar al pueblo. Esos mismos partidarios de romper la neutralidad, de la intervención en el conflicto europeo, esos mismos entusiastas que aplauden las frases de animación los primeros—lo fueron hace pocos meses—en protestar airadamente si creyeran llegado el caso de que iba á pedirse sacrificios en hombres y si viesen la posibilidad de meternos en locas aventuras. ¡Si esos que se declaran ahora partidarios de romper la neutralidad y por tanto partidarios de sumarnos á uno de los beligerantes y partidarios de nuestra intervención en la guerra, son los mismos que exagerando el pacifismo protestaban de nuestra actuación en Africa y pedían fuesen retirados de Marruecos los soldados que defienden allí nuestro honor nacional y el buen nombre de España!

No representan esos la opinión española. No representan siquiera la opinión de Barcelona. Representan sólo la opinión de los radicales, qui-

zás sólo la opinión de una exigua minoría de tal partido político.

La verdadera representación de los sentimientos de Barcelona, de Cataluña, que son también los sentimientos de toda España, está en la otra nota á que nos referíamos al principio, que es todo lo contrario del mitin celebrado, está en el mensaje de la paz que entregaron á su majestad el rey el Sr. Farrer y Vidal (D. José) y los demás comisionados catalanes. Ese mensaje de la paz es laudable iniciativa suscrita por centenares de entidades prestigiosas de Barcelona, representa el anhelo del pueblo todo, de ese noble pueblo español que no, por egoísmo sino por espíritu humanitario, por sentimientos de amor, de fraternidad y de justicia, ansia la paz y el término de la lucha más horrible que registra la historia.

La riqueza oculta.

El ministro de Hacienda ha dictado una Real orden, que publica la Gaceta, por la cual se ordena que continúe hasta el 31 de este mes la acción investigadora para descubrir la riqueza oculta, comprobar altas y bajas y fallidos, aunque se quede en suspenso hasta la terminación de dicho plazo la aplicación de las responsabilidades reglamentarias de los ocultadores y defraudadores, que sólo serán exigibles en el caso que el contribuyente no haya legalizado su situación con la Hacienda en el plazo que la ley concede.

REQUER

Desde mi celda,

CARTA TERCERA

Desde que impresionada la imaginación por la vaga melancolía ó la imponente hermosura de un lugar cualquiera, se lanzaba á construir con fantásticos materiales uno de esos poéticos recintos, último albergue de mis mortales despojos, hasta el punto aquel en que, sentado al pie de la humilde tumba del cementerio de una aldea obscura, parecía como que se reposaba mi espíritu en su honda calma y se abrían mis ojos á la luz de la realidad de las cosas, ¡qué revolución tan radical y profunda no se ha hecho en todas mis ideas!

¡Cuántas tempestades silenciosas no han pasado por mi frente, cuántas ilusiones no se han secado en mi alma; ¡cuántas historias de poesía no les he hallado una repugnante vulgaridad en el último capítulo! Mi corazón, á semejanza de nuestro globo, era como una masa incandescente y líquida, que poco á poco se va enfriando y endureciendo. Todavía queda algo que arde allá en lo más profundo, pero rara vez sale á la superficie. Las palabras amor, gloria, poesía, no me suenan al oído como me sonaban antes. ¡Vivir!... ¡Segura-

Consultorio Clínica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA

Enfermedades de pulmón y corazón. Los lunes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR DELGADO

Medicina y Cirugía general. Todos los días, menos los festivos, de 2 á 3 y de 5 á 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas. Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE

Enfermedades de la vista, todos los días de 11 á 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

mente que deseo vivir, porque la vida, tomándola tal como es, sin exageraciones ni engaños, no es tan mala como dicen algunos; pero vivir obscuro y dichoso en cuanto es posible, sin deseos, sin inquietudes, sin ambiciones, con esa felicidad de la planta que tiene a la mañana su gota de rocío y su rayo de sol; después un poco de tierra echada con respeto y que no apionen y pateen los que sepultan por oficio; un poco de tierra blanda y floja que no ahogue ni oprima; cuatro ortigas, un cardo silvestre y alguna hierba que me cubra con su manto de raíces, y por último, un tapial que sirva para que no aren en aquel sitio, ni revuelvan los huesos.

He aquí hoy por hoy todo lo que ambiciono. Ser un comparsa en la inmensa comedia de la humanidad; y concluido mi papel de hacer bulto, meterme entre bastidores, sin que me silben ni me aplaudan, sin que nadie se aperciba de mi salida.

No obstante esta profunda indiferencia, se me resistió el pensar que podrían meterme preso en un ataúd formado con las cuatro tablas de un cajón de azúcar, en uno de los huecos de la estantería de una sacramental, para esperar allí la trompeta del juicio como empapelado, detrás de una lápida con una redondilla elogiando mis virtudes domésticas, é indicando precisamente el día y la hora de mi nacimiento y de mi muerte. Esta profunda é instintiva preocupación ha sobrevivido, no sin asombro por mi parte, á casi todas las que he ido abandonando en el curso de los años; pero al paso que voy, probablemente mañana no existirá tampoco; y entonces me será tan igual que me coloquen debajo de una pirámide egipcia, como que me aten una cuerda á los pies y me echen á un barranco como un perro.

Elo es que cada día voy creyendo más que de lo que vale, de lo que es algo, no ha de quedar ni un átomo aquí.

GUSTAVO ADOLFO BECQUER

El nuevo obispo auxiliar.

SU PRECONIZACION

El día 27 de Febrero, según informa *El Castellano*, fué preconizado en Roma el ilustrísimo doctor D. Juan Bautista Luis Pérez, obispo auxiliar de Toledo.

La Iglesia titular que le ha sido adjudicada es la de Dorileo.

Es hoy Dorileo (en lengua vulgar *Eskischéir*) una antigua diócesis sufragánea de Sinnada, en la provincia de Frigia.

Este título fué llevado hasta el pasado Octubre, en que falleció, por otro español ilustre, el reverendísimo señor D. Fulgencio Torrens y Mayans, nacido en la isla de Menorca, benedictino de Monserrat, abad de Nueva Nursia y obispo administrador apostólico de Kimberley, en Australia.

Cosas de Madrid.

Fantasia de Carnaval sobre la mujer española.

La mascarita se acercó á mí. Abrió sus brazos, me estrechó apasionadamente entre ellos, me dió luego un beso y gritóme en seguida con voz fingida: —No me conoces, no, no me conoces!

—En efecto, mascarita, estás desconocida. ¿Qué eras antes de darme ese abrazo, de ponerte ese antifaz y ese traje de charra? ¿Eras una modistilla, una doméstica, una...?

—No sigas. Luego te diré quien soy sin careta; ahora conténtate con saber que yo... soy yo. ¿Comprendes bien esto? YO. Toda la fuerza de mi libre albedrío palpita en mí, palpita y se expansiona. ¿Gusto ahora de amar? Aquí tienes mis labios, tú, á quien mi sangre joven ansia. ¿Quiero reír? Pues río. Y á muchos de esos graves señores que pasan en la sociedad por sensatos, voy á llamarles, si me place, en pleno rostro, majaderos, quitándoles la careta, porque son ellos, y no yo, quienes llevan puesto el antifaz.

—Eres terrible, mascarita.

—No; puedo hablar ahora con toda el alma. Puedo amar, puedo decir verdades amargas, que me han de ser perdonadas con tal de que no me quite la careta.

—Bueno; pero dime quién eres, descúbrete un instante, y vámos luego donde quieras.

—Mira (*Se descubre*).

—No te conozco.

—¿No? Sin embargo, me ves todos los días. Yo soy la mujer española, esa mujer que, comparada con la francesa, parece la enemiga del amor. Yo soy la mujer española... la que no otorga al novio un beso, aunque arda con todo el fuego meridional de su raza; la que hace del amor una cuestión de «honra»; la que quisiera besar, y no puede, la que tiene que renegar del amor, porque éste ha sido prostituido por los moralizadores; la que ahora, para entregarse á la Vida y oficiar en el altar del Amor, tiene que ponerse una careta.

PEDRO MORANTE.

Información militar.

Ayudantes.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de división D. Juan Pereira, el capitán de Artillería D. Ignacio Goicoechea, y del capitán general de la segunda región, el capitán de Artillería D. César Fernández.

Bajas.

Se concede la separación del servicio activo al primer teniente de Infantería D. José Muñoz del Pino.

Matrimonios.

Se concede real licencia para contraer matrimonio al capitán de Infantería D. Manuel Ballesté.

Cruces.

Se conceden cruces de segunda clase del Mérito Militar, con pasador del Profesorado, á los comandantes de Artillería D. Florencio López Pereira y D. Alejandro Moreno de Guerra.

DE SOCIEDAD

VIAJEROS

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital al distinguido abogado don Alfonso Bellón, de Illescas. También pasó ayer el día en Toledo el insigne autor dramático don Eduardo Marquina.

Onomástica.

Mañana celebra esta fiesta nuestro dignísimo gobernador D. Eusebio Salas. Por adelantado le enviamos nuestra más sincera felicitación.

POR LAS NUBES

¿QUE VA A OCURRIR?

La Prensa de toda España se preocupa hondamente del pavoroso problema que á estas horas de está iniciando en el horizonte de la vida española.

¿Qué va á ocurrir? Las subsistencias encarecen. El trigo y las harinas no

siendo bastantes para cubrir la demanda se van á poner por las nubes.

Ha fracasado totalmente la iniciativa de los gobernantes votando la ley de subsistencias. Se han hecho negocios á la sombra y en la impunidad á costa del sosiego del país. Los acaparadores han campado por sus respetos y va siendo ocasión de que se les aplique sin miramientos la expropiación forzosa por causa de vida nacional.

El Liberal, de Sevilla, dice que en aquella capital apenas habrá pan para seis días, «por la actitud de los acaparadores».

Hasta nosotros han llegado noticias de que en Zamora va á subir el pan.

Al correr de la pluma, por hoy no queremos dar noticia más que del hecho.

Y él adornado con estas manifestaciones; también *La Gaceta del Sur*, de Granada, dice que «el pan sube porque el trigo está acaparado».

No somos nosotros, en verdad, enemigos de ese negocio. Al contrario, nos parece de perlas porque es expedito y en trances apurados ahorra incertidumbres.

Si el hambre llama á nuestras puertas, lo que necesitamos es saber dónde hay pan. Y más asequible está en una panera sola que repartido entre muchas.

Los negociantes y los logreros, aquellos del tráfico con el oro cuando las guerras coloniales, son los que hoy explotan las miserias del país.

¡Dios salve á todos en estos momentos difíciles!

C. Y.

Anoche en el Concejo.

La sesión municipal.

Abrela, poco después de las siete, el alcalde, Sr. Conde.

En los escaños, los Sres. San Román, Urosa, Conde (D. M.), Arcal, Alegre, Bueno, Hormaechea, Castellanos, Sancho, Ortiz (D. E.), Villareal, Gamero, Ortiz (D. S.) y Ledesma.

Asiste escaso público.

El alumbrado de la calle Ancha.

El Sr. Arcal presenta una moción pidiendo que el Ayuntamiento restablezca el alumbrado eléctrico extraordinario de la calle Ancha, que vino, hasta poco hace, sufragando la «Defensora».

Propone que los focos luzcan, como antes, sólo los domingos.

Pero, después de intervenir largamente en el asunto varios señores concejales, resuélvase que el alumbrado sea diario.

Durará tres horas: de siete á diez en este tiempo, y comenzará desde esta noche misma.

El alcalde queda encargado de gestionar de la «Electricista» la mayor economía posible en el coste del fluido.

Las reformas en el paseo del Miradero.

Dáse cuenta del pliego de condiciones para las obras del paseo del Miradero, y de una moción del alcalde sobre ampliación del crédito consignado para ellas.

Fueron presupuestadas las obras en 7.358 pesetas; pero su verdadero coste son 8.422, porque no se tuvo presente el importe del 14 por 100 de beneficio industrial.

Las reformas del Miradero consistirán en el arreglo del pavimento, la instalación de un gabinete de necesidad y el mejor acondicionamiento

del quiosco de la música, que será cubierto por una caperuza á modo de tornavoz, y cuyo balaustre se sustituirá por otro de hierro.

Promuévese un interminable debate acerca de si las obras pueden hacerse por concurso, en vez de por subasta, para ahorrar trámites y tiempo, respecto á lo cual informa el oficial primero, Sr. Figueroa, que no es posible en buenos términos legales; y también sobre si el gabinete de necesidad estará mejor en tal ó cual sitio.

Una proposición incidental, enderezada á suprimir del proyecto el tornavoz del quiosco, es desechada por mayoría de votos.

Y se acuerda, en resumidas cuentas, que el asunto pase á la Comisión correspondiente para que subdivida el pliego de condiciones de la subasta y presente un dibujo del tornavoz.

Suspensión del acto.

Más de las nueve y cuarto son cuando termina de examinarse tal asunto.

En vista de lo avanzado de la hora, y de que aún faltan nueve asuntos que resolver, el Sr. Marín propone que la sesión sea suspendida hasta hoy, á las siete.

Así se acuerda.

DESDE MADRID

(Por correo).

Dice el presidente.

El Sr. Dato despachó esta mañana con el rey.

Después recibió á los periodistas, manifestándoles que la Corte saldrá mañana para Sevilla.

Añadió el jefe del Gobierno que le había visitado una Comisión para pedirle la reforma del reglamento de la ley de Ferrocarriles secundarios.

Por último, manifestó que, según noticias de Inglaterra, había subido el precio del carbón por marcharse á la guerra muchos obreros mineros voluntarios, y que, en cambio, había bajado el precio del trigo.

El nuevo presidente de Uruguay.

Comunican de Montevideo que la Asamblea parlamentaria de las dos Cámaras reunidas eligió presidente de la República al doctor D. Feliciano Vera.

El nuevo presidente, tras de prestar juramento, conforme á la Carta, pronunció el discurso mensaje, que fué de mucho interés.

Reformas por decreto.

Con motivo de las frecuentes reuniones que viene celebrando la Junta de Defensa Nacional, se da por descontado que en muy breve plazo serán traducidos sus acuerdos en disposiciones de carácter militar de alguna transcendencia.

Automóvil despenado.

Dicen de Tetuán que cerca del puente sobre el río Smir, pasado el Rincón de Medik, ha volcado un automóvil destinado al transporte del correo.

El vehículo cayó por un terraplén, dando dos vueltas.

Resultó gravemente herido un moro que se dirigía á Ceuta, y diez pasajeros más sufrieron heridas leves, causadas por los cristales, que se hicieron añicos al rodar el automóvil.

De Palacio.

El rey, después de despachar con el presidente del Consejo y los ministros de Marina y Guerra, recibió esta

mañana en audiencia á los ex ministros Sres. Ruiz Jiménez y Gasset, y al comandante general de la escuadra, señor Chacón.

La reina Victoria dió su acostumbrado paseo en automóvil, yendo luego á visitar á la infanta Isabel.

La infanta Beatriz, acompañada de la condesa del Puerto, estuvo en el estudio del pintor Sr. Benedito.

La herida de «Pepillo».

A medio día, levantó el médico el apósito del banderillero «Pepillo», mostrándose complacido de la herida.

Después de un lavado minucioso, volvió á colocarle el vendaje y le autorizó la salida para Madrid.

El diestro fué conducido con las naturales precauciones á la estación.

En el mismo tren salieron «Joselito», «Celita» y «Saleri II», con sus cuadrillas; «El Barquero», y el jefe de los socialistas, D. Pablo Iglesias, que ha estado en Málaga restableciéndose.

Marzo-3-015.

Sobre el barrio moro-judío.

La opinión del Sr. Amador de los Ríos.

«Hay que impedir á todo trance el derribo». «Son reliquias de grande importancia». — Los baños árabes. — La «Bit-al-Yehud».

Ya informamos á nuestros lectores del viaje que el ilustre arqueólogo señor Amador de los Ríos hizo días pasados á Toledo con el exclusivo objeto de visitar y reconocer el típico barrio moro-judío.

Las impresiones que obtuvo el sabio director del Museo arqueológico nacional están admirablemente reflejadas en la siguiente carta que ha remitido al director de la Escuela de Artes, señor Cutanda, el cual tuvo ayer la amabilidad de entregarnos una copia.

Huelgan los comentarios. Es suficiente poner por delante el nombre del Sr. Amador de los Ríos con toda su indiscutible autoridad.

Al Ayuntamiento, si no le bastan otras muchas cosas, debiera sobrarle semejante testimonio para rectificar completa é inmediatamente su autorización de derribo.

Peor para él si no la rectifica. Lo que sentiremos es que por ahí pueda confundirse al pueblo de Toledo con sus representantes; porque entre uno y otros existe, en ilustración y en respeto á lo que todo el mundo culto respeta, una inmensa diferencia.

«SR. D. VICENTE CUTANDA.

Mi distinguido y buen amigo: Con el deseo de coadyuvar á la noble empresa por ustedes iniciada de defender las reliquias que de los pasados tiempos va el acaso descubriendo en el recinto de la antigua Toledo, y que tanta y tan grande importancia tienen, particularmente para la historia de esa población insigne, he consultado los apuntes por mí recogidos en los documentos, los cuales apuntes, si no arrojan toda la claridad que apeteciéramos, contienen indicaciones mercedoras de singular estima.

Con el transcurso de los siglos y las alteraciones que la ciudad ha experimentado, es fácil de comprender la casi imposibilidad que hay en la mayoría de los casos para localizar debidamente las noticias ó antecedentes que los documentos proporcionan, y la circunstancia de que sólo podemos valernos de la inspección ocular de restos, ya casi informes por las adulteraciones continuadas que han experimentado, imposibilita la comprobación total de

lo que de los referidos documentos se desprende, ó parece desprenderse.

Encontré noticia de hasta ocho baños en Toledo, número que creo ó se me antoja harto exiguo para la población; de ellos, se sabe la situación más ó menos aproximada de cinco, que son los Baños del Hierro, el de Abén-Yayix, el de La Aléndia, el de Los caballeros y el de La Arzobispo. Documentos de los años 1229, 1243 y 1244 mencionan los baños del carrillero en romance y del caballero en arábigo, diciendo sólo se hablaban en el interior de la ciudad, y acababan en el descubiertos por ustedes cerca del Colegio de Doncellas, en el Cerro de la Virgen de Gracia, pudieran ser éstos, aunque no sea dable afirmarlo en absoluto.

Los restos de decoración que me hicieron ver, ya advirtieron ustedes de qué manera concertaban con la decoración del que podríamos llamar marco del arco toral en la Capilla mayor ó cabecera agregada por el cardenal Mendoza á la Mezquita de Bib-Al-Mardóm, conocida por El Cristo de la Luz; de donde puede inferirse que aquellos baños experimentaron reformas de mayor ó menor importancia por lo menos en el siglo XV.

En cuanto á la Puerta que últimamente vimos en el Cerro de la Virgen de Gracia y que casi está en línea recta con el Arquillo de la Judería, en la calle del Angel, podría á mi juicio haber alguna perplejidad para determinar qué puerta era. Encuentro mencionado en los documentos un Postigo de la al-ácaba, ó de la cuesta (que esto significa al-ácaba), el cual estaba en la colación ó distrito de Santo Tomé, en la Judería; hallo también una Puerta del Portal, llamada en arábigo Bib-Al-Portel y Puerta del Portillo (Bib-Al-Portillo en arábigo), la cual puerta correspondía á la Judería, y existía en 1143, 1176, 1193 y 1275, pues documentos de estas fechas las mencionan; pero debía dar en el río, porque de ella recibían nombre un azud y unos molinos.

Por la textura y apariencia de lo que subsiste, me inclino á creer que fué la Bib-al-Yehud ó Puerta de los judíos, la cual, por otros documentos, se comprueba que no distaba mucho del lugar donde está emplazado San Juan de los Reyes, ni de la calle del Angel.

Claro es que sería preciso extremar las investigaciones, limpiando todo aquello, pero aun así, sospecho que fué la indicada Puerta, principal de la Judería mayor, ya que en Toledo hubo otra menor, de que di noticia en el estudio que publiqué hace años acerca de La Alcañá de Toledo en la Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos, el año 1911.

Es esto cuanto se me ocurre y he podido hallar entre mis papeles. Lo que hace falta es impedir á todo trance que sea aquello destruido como se pretende en mal hora, y que ustedes, pacientemente, concluyan por salvar estas reliquias de tan grande importancia.

Ya sabe usted que, como siempre, me tienen á su disposición los defensores de la vieja Toledo.

Salude afectuosamente al Sr. Cabrera, y mande á su afectísimo y antiguo amigo, q. l. b. l. m., R. AMADOR DE LOS RIOS».

DE TORRIJOS

FUGA DE UN LOCO

D. José Gallarza, vecino de Torrijos, ha teleografiado al gobernador dándole cuenta de haber desaparecido de dicho pueblo, con síntomas de perturbación mental, un tío suyo cuyo nombre no consigna.

Interesa el Sr. Gallarza que se telegrafe á los alcaldes del partido para que hagan las necesarias pesquisas enderezadas á capturar al fugitivo.

Tiene éste sesenta y ocho años de edad, y es de regular estatura, moreno, con bigote cano, vestido de negro con capa, gorra y botas de paño.

VIDA OFICIAL

DELEGACION DE HACIENDA

Libramiento.

De Fomento: A D. F. Castellanos, 27.657 pesetas.

Licencia.

Se concede tres meses de licencia á la administradora principal de Loterías, la cual nombra como sustituto, bajo la responsabilidad de la fianza que tiene constituida, á D. Anastasio González.

Instancia desestimada.

La Dirección general de Propiedades é Impuestos desestima la instancia del alcalde de Azafía, que solicitaba autorización para el arrendamiento en lotes de parte de su prado «Valverde».

Resuélvese que se incluya el mencionado prado en los planes de aprovechamiento.

Resolución favorable.

La Dirección general de la Deuda resuelve favorablemente la instancia de D. Lorenzo del Rincón y D. Mariano López Dalp, de Borox, solicitando la conversión de la carga de Justicia que figura en presupuestos, á nombre del Ayuntamiento de dicho pueblo.

Ordena que se emitan los títulos y residuos correspondientes por la cantidad de 44.144,50 pesetas nominales, conforme á la liquidación practicada.

Gestiones de interés.

En virtud de la real orden de Hacienda sobre la riqueza oculta, á que nos referimos en otro lugar, la Delegación practica gestiones para que, desde 1.º de Abril, comience la acción fiscal á ejercitar sus funciones.

Contra la venta del trigo.

El motín de Domingo Pérez.

- Restablecimiento del orden.—
- Aumento de los jornales.—
- Regularización de precios.—
- La huelga evitada.

La Guardia civil comunica al gobernador que ha logrado restablecer completamente el orden alterado anteayer por los vecinos en su protesta contra la venta del trigo.

Una Comisión de obreros agrícolas ha visitado al alcalde para interesarle que gestione la subida del jornal en 25 céntimos, impida terminantemente la venta del trigo, y regularice el precio de los granos para los vecinos, comprometiéndose á no alterar orden si se accede á lo solicitado.

Han sido adoptadas en un todo las peticiones de los obreros, estableciéndose para la fanega de grano el precio de 14 pesetas.

En vista de ello, los jornaleros han desistido de plantear la huelga que tenían preparada.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres. Probad en DIARIO TOLEDANO y os convenceréis.

Inspección de Sanidad.

Trabajos del Laboratorio.

He aquí los trabajos realizados durante el mes de Febrero por el Laboratorio municipal de Higiene de esta capital:

Análisis: de aguas, 4; de alimentos y bebidas, 50.

Calificación del total de las muestras analizadas: de buenas condiciones, 43; de malas condiciones, 7.

Inspección de subsistencias: reconocimiento diario en el mercado y en el matadero.

Desinfección: de viviendas, 39; de ropas, 339.

EN ALMOROX

ASESINATO FRUSTRADO

Un hombre dispara su escopeta contra otro dormido.

En Almorox ha ocurrido un repugnante suceso, que ha producido gran indignación en el vecindario, por la terrible circunstancia en que se ha perpetrado.

Juan Jiménez y León Parro, vecinos de dicho pueblo, hallábanse gravemente resentidos por rivalidades del oficio.

León trabajaba en el campo, y noticioso Juan del lugar donde se encontraba, salió anteayer del pueblo, armado de una escopeta, y se encaminó hacia aquel sitio.

Cuando llegó Juan, dormía León sobre unos matorrales.

Sigilosamente, para no despertarle, se aproximó hasta León, después de cargar la escopeta, y echándose á la cara, le disparó un tiro casi á boca de jarro.

El proyectil rozó el cráneo del agredido, no matándole por verdadero milagro.

Cuando Juan se disponía nuevamente á disparar su escopeta, acudieron presurosos, atraídos por la detonación, Marcos Palomo y otro individuo, que trabajaban con León, y arrojándose sobre el agresor, lograron impedir á viva fuerza que Juan consumara su propósito.

La Guardia civil ha detenido al agresor, ocupándole la escopeta con que hizo el disparo.

TOROS Y COLETAS

Las primeras corridas de año, han constituido un fracaso.

Cuando en Madrid, Barcelona y Málaga empezaban las fiestas de toros del curso de 1915, aparecían en estas columnas las rectas consideraciones pesimistas que yo hacía como el más modesto de todos los que de esta materia escribimos.

Embargábame, sin saber por qué, una superstición sobre lo que ha de ser el presente año taurino, y por el principio que han tenido las corridas, me echo en brazos del fracaso, presumiendo un desastroso resultado final.

Lo mismo las corridas de Málaga, en que actuaron—sobre todo en la de los murubés—las dos grandes figuras, que son motivo de las más empeñadas discusiones, que aquellas otras como la de los miuras en dicha capital, donde vistieron el traje de torear diestros competentes, ó la novillada habida en Barcelona, que tanto ruido traía la presentación de Manuel Alvarez Andaluz, considerado como el fenómeno de los fenómenos, han resultado una decep-

ción, lo cual viene á ser un mal golpe en estas fechas, porque dentro de pocos días aparecerán fijados por las esquinas los carteles del próximo abono.

No por ello creo yo, sin embargo, que no acuda á la taquilla de la empresa madrileña la cuerda de aficionados de años anteriores; pero si puedo casi asegurar que la corrida de toros de Málaga ha sido una ducha de agua fría para los fanáticos joselófilos y belmontófilos, que esperaban el que José y Juan se despedazasen en la plaza malagueña.....

¡Son muchas las corridas que tienen que torear juntos, señores, y cuando las profesiones—estas, las otras y las de más allá—tienen visitas al negocio, se impone el uso del salvavidas! Es natural.

Cuando De Riaz y Ochoa luchaban en la Ciudad Lineal en aquellas noches del verano de 1913, creyeron no pocos entusiastas de ambos boxeadores que tendría que intervenir cualquier día el furgón municipal para recoger los restos de alguno de los contendientes.... Y cuando se apercibieron que los triunfos y las derrotas de uno y otro estaban tan combinadas como aquellas clientelas que tan celebrárimas se hicieron en las «canchas» de Jai-Alai, Euxkal-Jai y Fiesta Alegre en tiempos de Zandilero, Muchacho y del Chiquito de Abando, abandonaron todos el sport de la Ciudad Lineal, porque aquello era un saca peras.

Los mismos derroteros lleva el toreo, los mismos que lleva la embustera vida que mal vivimos, porque estamos moral y materialmente alimentados de mentiras y de cosas artificiales.

Hoy no estamos en el mundo para vivir gozando, para luchar honradamente en nuestras profesiones, sino para engañarnos unos á otros.

¿Creeis alguien que los toreros del día son aquellos que ajustaban solamente veinte corridas en un año por diez ó doce mil reales cada una? ¿Pensais que estos muchachos en la flor de su juventud, toreado setenta ú ochenta fiestas por la suma de siete mil pesetas pieza, han de luchar á cachete limpio como los bárbaros de la Groelandia?

¿Qué esperarían, pues, de una corrida como la de Málaga, que era de entreno, de compromiso, por ser demasiado prematura?

Por otra parte, el ganado, víctima de las inclemencias de los últimos temporales, no podría responder: los toros no están regordios hasta que no comen las hierbas de Abril por lo menos, y lo que es peor, no tienen calor en sus venas, no empujan, no están nerviosos ni todo lo revoltosos que requiere la lidia. Por eso, ni los murubés ni los miuras han respondido; y ello ha servido de atenuante para el fracaso de quienes les torearán.

¡Siempre hay en esta pícaro vida un infeliz á quien echar la culpa, y en las corridas casi siempre se la lleva el toro, ese que muere y no puede declarar como testigo!

VERDE Y ORO

Noticias

Una circular del cardenal Guisasola.

Su eminencia reverendísima ha publicado una circular recomendando á todo el clero de la diócesis la práctica del retiro mensual, á cuyo efecto traza las necesarias normas.

Septenario de Dolores.

Durante el septenario que á nuestra señora de los Dolores dedicará la venerable orden tercera de siervos de

María, predicará todos los días el muy ilustre Sr. Dr. D. Andrés Alonso Polo.

La procesión del Jueves Santo.

El cardenal Guisasola, accediendo á los ruegos de la Cofradía de la Santa Vera Cruz y Cristo de las Aguas, presidirá este año la procesión del Jueves Santo, según recientemente ha prometido á la Junta directiva de dicha Congregación.

Nueva casa cuartel.

El Ayuntamiento de Velada ha aprobado el proyecto de construcción de una casa cuartel para la Guardia civil de dicho pueblo.

La sesión.

Esta noche, á las siete, será reanudada la sesión municipal anoche suspendida.

Anunciantes.

Si quereis vender vuestros productos, anunciarlos sólo un mes en

DIARIO TOLEDANO

luego, comparad y vereis prácticamente los resultados.

El alumbrado de la calle Ancha.

Desde esta noche, de siete á diez, lucirá el alumbrado extraordinario de la calle del Comercio.

ADVERTENCIA

Todos aquellos señores de fuera de la capital que al recibir el presente número no le devuelvan á esta administración, les consideraremos como suscriptores á nuestro periódico.

ESPECTACULOS

Teatro de Rojas.

Función para hoy jueves, á las nueve en punto:

«La Bruja».

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 5 de Marzo.— Vigilia y ayuno con abstinencia. Santos Focas, mártir; Teófilo, obispo; Juan José de la Cruz, confesor; beato Pablo Navarro.

La misa y oficio divino son de este día, con rito doble mayor, color morado.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, misa con sermón, Nona y vísperas. Por la tarde, á las tres, completas.

Iglesia parroquial de San Marcos.—Las cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Iglesia de San Juan Bautista.—Primer viernes de mes. Cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Vía-Crucis.

Iglesia de Santa Leocadia.—Vía-Crucis y miserere.

Iglesia del Colegio de Doncellas.—A las cuatro, estación y sermón.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Vía-Crucis.

DIARIO TOLEDANO se halla de venta en todos los centros de periódicos de la ciudad y en la Librería y Objetos de escritorio de Mauricio S. Gómez Plaza del Solarejo, núm. 11.

TOLEDANO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carreras, núms. 3 y 5.

MOKATINA

Tostación de varias materias vegetales, Saludables, y Aromáticas.

Mezclada dicha sustancia con el Café, comunica rico AROMA, SABOR MAS FINO y delicado.

ASI CONSTA EN EL Certificado del Doctor en Farmacia

D. Ramón Coddina Langrín

Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de BARCELONA

Firmado y rubricado en Barcelona el 18 de Diciembre de 1903.

Unico depósito para TOLEDO y su partido. **CASA AYUSO** Precio del paquete de UN KILO, 2,25 pesetas.

Se garantiza su riqueza, y se facilita un paquetito á prueba con certificados, copia del análisis.

REPRESENTANTE PARA TOLEDO, CACERES, BADAJOZ, CIUDAD REAL, ALBACETE Y CUENCA

VICTORINO GULLON CABO

Almacenes de TALAVERA

Unico Almacén que presenta

surtidos completos en todos los articulos de la presente estación.

Galería Fotografica

ABELARDO LINARES

Fotografo de S. M.

Calle del Comercio, núms 56 y 58. - TOLEDO

Esta casa ha construido un patio del más puro estilo árabe, igual á los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone á la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio á disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

AGUAS Y LODOS MINERO MEDICINALES

Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiataea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerma. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las hempélicas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción substitutiva que determina en la piel facilita la curación.

Para informes, pídanse folletos explicativos al administrador del Bañeario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Imprenta

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. Toledo.